

Le rôle de la douane est de garantir la sécurité des citoyens, protéger les intérêts financiers de la Belgique, protéger la Communauté contre le commerce déloyal et illicite et promouvoir l'activité économique légitime.

Le démantèlement du réseau de communication cryptée SKY ECC fin de l'année 2021 a mis en évidence une fois de plus que la Belgique est une plaque tournante importante du trafic de stupéfiants, mais également que les groupes criminels sont implantés sur l'ensemble du territoire belge.

L'organisation de la Belgique du point de vue aéroportuaire et portuaire ainsi que sa situation géographique au cœur de l'Europe de l'Ouest, en fait une zone très prisée pour les organisations criminelles. La Belgique compte 6 ports dont les deux plus importants sont Anvers et Zeebrugge ainsi que 5 aéroports dont les plus fréquentés sont Zaventem et Charleroi.

En 2020, grâce à une augmentation du nombre de chiens, la brigade canine a détecté

86.072 kg contre 1.248 kg en 2019. Plus de 90 tonnes de cocaïne ont été saisies en 2021 au port d'Anvers, soit 34% d'augmentation par rapport à 2020. Le Directeur général du SPF Finances affirme que : « la douane saisit 10% du tonnage envoyé. Chez nous, ce pourcentage est sans doute plus élevé, mais il n'atteint certainement pas la moitié de la drogue qui transite par le port d'Anvers ».

Les saisies de drogues sont toujours plus nombreuses et les quantités toujours plus importantes. Cette situation provoque bon nombre de problématiques ayant une multitude de conséquences comme un risque pour la santé publique, des règlements de comptes à coups de grenades dans la région d'Anvers, une corruption des services policiers et douaniers, etc...

Il est connu que ces réseaux mafieux blanchissent l'argent sale généré par le trafic de drogues afin de continuer de faire prospérer leurs activités (payer les fournisseurs), mais aussi de tirer profit de l'argent, en investissant cet argent de différentes manières (biens

immobiliers, voitures de luxes, bijoux,...).

Les flux monétaires liés à ces trafics sont nombreux et passent par différents canaux, dont les aéroports.

Les contrôles de la brigade cynophile ont permis de détecter aux douanes 180.456€ en 2018, 324.615€ en 2019 et 4.213.598€ en 2020. Seuls les chiens douaniers sont capables de détecter les sommes d'argent en transit.

Nous voulons protéger les citoyens contre les marchandises interdites et dangereuses telles que les armes et les drogues. La fraude liée aux droits de douane ainsi que la contrebande de marchandises illicites ou dangereuses sont devenues des problèmes majeurs.

Le SPF Finances s'apprête à investir près de 70 millions d'euros pour renforcer les moyens en personnel et en technologie.

Considérant le blanchiment de capitaux et transferts illicites de devises vers l'étranger et suivant le Plan des douanes de la Commission européenne de 2020, les Jeunes MR plaident pour :

- Renforcer et favoriser la coopération, le partage et l'échange d'informations entre les autorités douanières belges et les agents des douanes des pays membres de l'Union européenne.
- Renforcer et favoriser la coopération internationale avec les pays exportateurs de drogues (Pérou, Bolivie, Colombie et Panama).
- Introduire un système électronique destiné à mettre en place un environnement douanier sans papier d'ici à 2025 au plus tard.
- Renforcer la brigade canine afin de détecter les sommes d'argent en liquide.
- Scanner un maximum les containers déchargés dans les ports.